
介紹港發展 推廣入亞跳板
曾蔭權此行訪問歐洲，先後到訪英國、比利時、蘇

格蘭等，介紹了香港最新發展，尤其是香港作為人民
幣離岸中心的獨特優勢，並鼓勵當地政商界，借香港
這個「最佳跳板」進入亞洲市場，更有助他們開拓內
地市場。他又期望，他們透過香港和CEPA，發展內地
市場各種機遇。

加強各範疇合作 成果豐碩
曾蔭權又與各國領袖會面，共同探討加強雙方在各

範疇的合作空間，獲得豐碩成果。在訪問英國期間，
他與英國首相卡梅倫會面，就全球最新經濟情況和共
同關心的議題交換意見。而在愛丁堡，曾蔭權與蘇格
蘭首席大臣薩爾蒙德雙邊會面後，就多個範疇的合作

達成協議。其中，為使香港發展為區域教育樞紐，雙
方同意促進教育官員和專家之間進行高層政策對話，
就學歷認可、課程改革和資歷架構發展等共同關注議
題交換意見。同時，香港與比利時經已同意成立工作
小組，探討兩地科研合作。
另外，曾蔭權昨返港後，被問及下屆特首選舉情

況。他重申不適宜評論任何關於特首選舉的事。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港人
越來越重視動物權益。不過，特區政府
在香港各區的寵物設施嚴重不足，導致
「人狗」之間的矛盾時有所聞。有區議
員認為，當局應重新審視全港寵物設
施，以消弭因此而產生的地區矛盾。

美孚新㢏准養狗出問題
深水㝸區議員沈少雄表示，過去美孚

新㢏禁止居民飼養狗隻。其後，因居民
極力爭取，有關禁制得以取消，但就衍
生新問題，就是：寵物戶「大小二便」
如何處理。

狗隨處便溺 擾區內居民
他解釋，在未能名正言順養狗時，區

內有600多隻小狗。現在禁令解除，小
狗數目自然劇增。但目前，區內僅得一
個位處偏遠、面積極小的狗廁所，根本
不能滿足區內需要。因此，狗隻隨處便
溺問題目前正困擾區內居民。
沈少雄坦言，要解決這個問題實非易

事，「街坊都同意需要增加狗公廁，但
『最好不要在我樓下』」，故認為當局應
再諮詢街坊意見，並平衡各方訴求，找

出一個妥善方法。
他借「狗廁所」一事為引子，坦言當局應更關

注區內變化，並提出適切的改善方案，並舉美孚
環境較稠密，活動空間不太寬敞為例，指美孚第
一期前面橋底原設置籃球場等設施，其後卻被有
關當局指空氣質素差而將之封閉。幾經爭取後，
近期才開放了部分設施，卻未能滿足居民需求；
尤其是區內人口老化，故長者對設施需求十分
大，該幅橋底用地實有重開必要。因此，他在未
來一段時間，會將之作為工作重點，積極向當局
反映居民意見。
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「科學為民」核能專題
澄清無預設立場
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）有反核團體抗

議，由特區政府等舉辦的「科學為民」服務巡禮
中，在學生專題研習比賽中以核能為題。主辦單
位「科學為民」服務巡禮籌委會主席梁榮武認
為，有關團體可能對比賽目的有所誤解，強調
「科學為民」服務巡禮，對核能使用並無預設立
場。
「科學為民」服務巡禮由40多個政策局、政府

部門和協作夥伴合辦，讓公眾了解各單位在科學
方面的成就，以及它們如何利用科技提供服務。
在過去5年，「科學為民」服務巡禮透過舉辦一
系列活動，如：科學嘉年華、展覽、公眾講座、
網上問答遊戲、比賽等，提高公眾對科學的興趣
和認知。活動深受公眾歡迎，尤其是學生和年輕
人。
由於日本福島發生嚴重核事故，「科學為民」

服務巡禮決定，於2012年初，舉辦學生專題研習
比賽，主題為「使用核能的挑戰與機遇」。

比賽研知識 看核利與弊
當局強調，是次比賽旨在鼓勵學生研習該重要

課題中的科學知識，以及提供機會，讓學生細看
核能的利與弊。「科學為民」服務巡禮，鼓勵參
加隊伍從不同角度，科學地、客觀地和理性地，
研究該富爭議性的課題，故比賽評審標準並非視
乎學生在專題研習中的結論；而是他們對資料的
吸收和分析，從而對事情作出有邏輯的結論，以
及有技巧地和有條不紊地表達研習結果的能力。
因此，比賽是一個讓學生發展學習能力極佳的平
台。
有關是次資料，可瀏覽「科學為民」服務巡禮

網頁（www . s c i e n c e . g o v . h k / c h i / i n f o -
stcomp1112_c.htm）。

最低工資惠女性 就業升5.5%

麗閣㢏長者佔3成 范國輝倡添設施
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■周一嶽出席亞太經合組織高層會議前，與馬
來西亞衛生部長廖中萊舉行雙邊會議。會後，
周一嶽向廖中萊部長致送紀念品。

■沈少雄呼籲開放橋底用地，增加區內設施。
香港文匯報記者鄭治祖 攝

特首：助港抗金融危機
與多國領袖會面 評估了解歐元風險

訪歐行
小結

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香
港食物及衛生局局長周一嶽於三藩市
時間9月16日，在三藩市展開出訪美
國首站行程。期間，他出席2011亞太
區經濟合作組織高層會議，與會者分
享香港在處理非傳染病問題所作出的
努力和經驗，並介紹特區政府推出的
《促進健康：香港非傳染病防控策略
框架》及《基層醫療發展策略文
件》。
是次亞太經合組織高層會議，匯聚

來自世界各地的高層衛生官員、學術
界及業界翹楚，共同探討區內公共衛
生面對的挑戰，以及公私營合作在強
化醫療體系、減輕疾病帶來經濟負擔
等方面的角色。

非傳染病死 2030年增4成
周一嶽在會上引述世界衛生組織於

2010年就非傳染病發表的報告。該報
告指出，2008年約3,600萬人因非傳染
病死亡，佔全球死亡人數2/3。而因
非傳染病致死者中，44%為70歲以下
人士。就亞太經合組織地區而言，預
計到2030年，每年因非傳染病死亡人
數會增加41%。
他強調，「健康推廣、預防及介入

策略，能有效減低非傳染病發病率及
死亡率。為此，香港衛生署在2008年
推出《促進健康：香港非傳染病防控
策略框架》。策略框架按行為風險因
素，制訂全面防控非傳染病基本原
則，以促進市民健康」。

倡基層醫療 屬重要角色
在高危人士預防疾病及控制病情方

面，周一嶽指，基層醫療服務擔當了
非常重要的角色。為發展和推廣基層
醫療服務，香港政府2010年發表《基
層醫療發展策略文件》，並設立基層
醫療統籌處，以落實相關策略及行
動，加強協調，務求為需要控制病情
人士提供有效、安全及高質素的基層
醫療服務。

他又強調，在對抗非傳染病問題上，雖然政府
扮演主導角色，但亦有賴相關界別持分者緊密合
作，同心協力締造良好環境促進健康。他呼籲大
家為自己的健康負責，選擇健康生活模式。
在出席高層會議前，周一嶽又與馬來西亞衛生

部長廖中萊舉行雙邊會議，就兩地醫療衛生情況
和共同關注事宜交換意見。
於三藩市時間9月17日，周一嶽會轉往紐約訪

問。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全球會否再

次爆發金融危機，目前尚屬未知之數。特區

行政長官曾蔭權在結束歐洲訪問行程返抵香

港時表示，在訪問比利時、英國和蘇格蘭等

地期間，先後與多國領袖會面，了解他們對

歐元風險的評估，並指有關問題對香港作出

防禦工作具有相當重要的作用。在訪問期

間，他向當地介紹了香港發展的6大產業，

以及國家「十二五」規劃下本
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香港文匯報訊（記者 文森）香港今年
5月實施最低工資法例後，女性勞動人
口上升4.6%。同時，女性總就業人數上
升5.5%，升幅遠較男性僱員高。勞工及
福利局局長張建宗表示，數據反映女性
較受惠於新法例。他又指，香港有35%
私人機構的高層職位由女性擔任，在推
動知識型經濟過程中，女性貢獻不可或
缺。對於增強在職婦女競爭力，香港特
區政府將不遺餘力。

出席亞太經合會議發言
正在美國三藩市出席亞太區經濟合作

組織經濟高峰會議的張建宗，在當地時
間9月16日，就促進亞太區經濟合作組織
經濟體的婦女經濟力量發言。有關議題
是高峰會議重點，由美國國務卿希拉
莉．克林頓主持，各亞太區經濟合作組
織經濟體的高層部長級官員均有出席。
張建宗表示，香港政府今年5月實施

最低工資法例後，婦女就業數字較去年
同期上升。他說：「近月，女性勞動人

口上升4.6%。女性總就業人數上升
5.5%，升幅遠較男性僱員高；反映在新
法例下，女性較受惠」。

張建宗：三管齊下助婦女
在提升婦女競爭力方面，張建宗表

示，港府資助的多元化職業培訓、再培
訓及持續教育課程，有助提升香港整體
勞動人口質素。數據顯示，香港35%私
人機構高層職位由女性擔任；入讀由港
府資助的專上教育課程總人數中，女學
生佔53.7%。他說：「我們採取三管齊
下的策略，促進婦女經濟權益和福祉。
概括而言，這包括教育、提供有利條
件、提升婦女能力，讓她們在經濟上充
分參與和發揮」。

港續為女性提供公平環境
他補充說，平等機會委員會和婦女事

務委員會分別於1996年和2001年成立。
婦女事務委員會就各項與婦女有關政
策、法例和服務，向港府提供高層次策

略性意見。港府會繼續為香港企業提供
公平競爭環境，包括為女性參與經濟活
動提供公平環境。
今屆高峰會議從21個亞太區經濟合作

組織經濟體，提名42名成就卓越、創新
婦女，並於上周四晚歡迎酒會上加以表

揚。香港特區行政會議成員楊敏德、香
港科技大學理學院院長葉玉如教授，亦
位列當中。高峰會議通過一份三藩市聲
明，訂下今年和長遠促進婦女發揮潛能
的明確行動綱領，讓各經濟體共同推
動。

香港人口老化，如何改善長者生活環
境，成為社會各界關注的問題。在深水

㝸這個以基層市民為主的地區，人口老化問題尤其嚴
重。以麗閣㢏為例，共1.5萬名居民中，年齡超過65歲的
街坊佔30.4%，即100人中有31人為長者，是名副其實的
「老化區」。不過，㢏內供長者使用的設施卻嚴重缺乏。
有社區工作者要求當局在區內增加更多社區及休憩設
施，並興建由㢏內直達西九龍中心的有蓋行人通道，讓
長者免受日曬雨淋之苦。

公廁霸公園 長者運動難
麗閣㢏一直缺乏長者設施。工聯會社區幹事范國輝早

前在接受香港文匯報訪問時表示，麗閣㢏內本有來一個
由房屋署負責管理的公園，內裡種植了很多大樹，正是
適合長者運動的地方。但早前該區區議員卻在居民反對
聲中，「成功爭取」在該處興建一個造價達498萬元的
「豪華」公廁，令長者頓失鍛煉身體好去處。

他說，長者特性是較被動，「如果有一個地方讓長者
聚腳，大夥兒有機會每日坐在一起，閒話家常以打發時
間。若連少許休息地方都沒有，老人家就會留在家中，
最後變成隱蔽長者。屆時，要花的社會資源會更多」。因
此，當局有需要為㢏內長者增加適當社區及休憩設施。

爭取建通道 達西九中心
同時，范國輝正爭取在屋㢏加建有蓋行人通道，希望

能夠讓該區居民能直達西九龍中心：「如果有這樣一條
有蓋通道，街坊進中心時，就毋須忍受日曬雨淋之苦。
尤其是老人家，他們拿得手杖，又沒有手拿其他東西。
即使是年輕街坊，從深水㝸街市買菜後，雙手幾大袋，
如何打傘？」不過，當局多番拒絕這些合理要求。他坦
言十分無奈，例如，他要求在商場內增加座椅設施，讓
長者可以「㝁一㝁」。但爭取了幾個月，領匯只敷衍地只
裝了兩張座椅：「試問區內這麼多老人家，兩張椅又如

何可以滿足需求呢？」
儘管連番失望，但范國輝未氣餒，更盡一己之力協助

區內長者，並發掘更多區內問題，向當局爭取改善。他
表示，工聯會定期為區內街坊舉辦旅行等活動，目的希
望區內獨居長者感到別人的關懷：「在區內生活的長者
很多都是獨居，身體又弱，多靠手杖行路，故甚少自己
四處去。所以，我們搞旅行的目的，是希望讓長者可以
較便宜的價錢到不同地方，開開心心玩一天，更能讓他
們繼續與社會接觸，不與時代脫節，背後意義很大！」
同時，他們會頻密家訪。范國輝坦言，這是工聯會一

貫尋找「隱蔽長者」主要方法：「在過程中，我們可以
了解長者欠缺甚麼，例如：平安鐘等硬件、是否需要義
工協助申領綜援；以至看醫生等，讓我們可即時為該名
長者以至其他處境類似的老人家提供協助，改善區內長
者生活質素」。被問及這些活動會否被曲解為另有所圖
時，他則笑言：「人在做，天在看！」
范國輝在訪問結束後，報名參與今屆麗閣區選舉。根

據選舉事務處網頁資料，截至9月17日，該選區並無其他
已報名參選者。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

港大3階段檢討保安安排
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）由香港大學

校務委員會成立的檢討小組，決定分3階段跟
進有關港大百周年校慶典禮保安安排工作，包
括搜證、聽取各方意見及提出向校務委員會提
改善建議，但未有完成「三部曲」時間表。
港大檢討小組昨日舉行第一次會議。小組召

集人黃嘉純在會後表示，小組決定把整個檢討
工作分3個階段，並會全速展開搜證階段工
作，包括向校方所有參與有關百周年慶典籌備
工作者，索取會議紀錄及有關文件；與聲稱被

警方「禁錮」的港大學生李成康聯絡，以了解
情況；設置電郵，讓其他校內人士向小組提供
資料。
黃嘉純指，由於未知須審閱多少資料及會見

多少證人，故小組無法確認工作何時會完成，
但承諾會盡快完成有關工作。
就港大學生會拒絕派代表加入檢討小組，黃

嘉純表示，會再次去信邀請學生會派代表出席
檢討小組會議。倘若學生會再拒絕，小組會邀
請學生會派代表擔任檢討小組「觀察員」。

為民請命

■張建宗出席亞太區經濟合作組織婦女與經濟高峰會議酒會，祝賀葉玉如教授
（右三）與楊敏德（右二）獲大會表揚為創新婦女。旁為其他香港代表團成員。
左起：唐智強、黃婉華、周素媚和區佩兒。

■范國輝籲加設坐位設施，
讓區內老人家有聚腳地方。
香港文匯報記者鄭治祖 攝

■曾蔭權在
訪歐期間，
先後與多國
領袖會面，
了解他們對
歐元風險的
評估。

資料圖片

■黃嘉純表示，
檢討小組工作分3
階段，會盡快展
開首階段搜證。

香港文匯報
記者鄭治祖 攝


